

平をねらう意味で、こういう制度を提案申し上げた次第でござります。

○苦心地英俊君 夫婦の撮影は一番強
い場合で、その例をとられたけれども、
もつと遠い場合は、おじいさんと孫と
いうような場合で戸籍は全然別になつ
ておる。この夫婦の場合は戸籍が一つ
なんですが、ところがほかの場合はこ
の戸籍が全然別になつておる場合に、
これを合算していくといふところに無
理があるのでないか、私はこう言つ
た。

○説明員(塩崎潤君) ただいまの御質

問は
方はいいのではないか、戸籍が一緒の場合は合算しない場合に合算すればいいのではないか、
こういふ御質問のようでござります。
今回の十二条の三の資産所得合算の制度は戸籍を中心として考えておりませ
んので、生計を一にする世帯につきま

して合算をいたす、こういうことになっておりまます。ただいまの御質問のおじいさんとお孫さんが生計を全く別にいたしておりますれば、これは合算をする対象にはならない、こういうことになるわけでございります。

○説明員(塩崎潤君) お答え申し上げます。そのようななことのないよう私どもまあ種々研究いたしましたわけでござりますが、そこで二点ばかりそういうような欠陥を排除する意味におきまして、まず第一に子あるいは孫に配偶者たるがございますれば、こういう人の資産

所得は合算いたさない、こういうことがいたしましたのが第一点でございま

す。第二点は子あるいは孫の方に課税所得が得九万円以上、九万円を超えるまして独立の納稅義務者となるということになりますれば、そういう方々の資産を得は主たる所得の方に合算いたさない、こういうふうにいたしております。従いまして日本の家族制度では、往々にして親夫婦あるいは子夫婦が一緒に生活することがございます。そのときに親子夫婦に子供夫婦の資産所得を合算するというようなことはいたさ

ない。そういう場合に、子供がなれば親夫婦の間、子夫婦の間においてのみ合算が行われる、こういうようなことに考えております。

る、親も世帯を持つておる、けれどもその生計はやはり別になつてゐるときも合算されない、こういうわけですね。そこでそのときに起つてくるものは、私は相続税が高過ぎるという感覚を持つております。これは一時相続税は不労所得だからみんな取つてもいいのだという議論があつたわけでありすぎけれども、運が悪くて短い期間に一回も葬式を出して相続をしなければならないと、相当の家はつぶれてしまふ。私も現実にそういう例を見ておる、

○説明員（塙崎潤君）御承知のよろしく、相続税は昭和二十五年にシャウブ勧告によりまして根本的に改正されたわけをごぞざいます。当時の思想として所掲のとおりですが、相続税については、今までいいというお考えですかどうですか、それを二つ。

税法の最高率はできるだけ低くできるだけと申しますか、ある程度まで

勢意慾と申しますか、事業意慾を發揮させるようにならうじゃないか。しかし、その人が死にましたときには、一ぺん財産税として過去の所得から累進課税いたしました財産について相当高額の税金を納めていただどう、こういう思想が昭和二十五年にシャウプ勧告によりましてとられたわけでございます。しかも、その思想が今までの財産課税の思想ではなくて取得者ごとに課税

は、財産が多く子供に分散されるならば、なるべく税金を安くしようと、いろいろ考え方をとられたわけでござります。そういう根本的な改革がございましたが、今言つたような思想がございまして、当時は最高税率九〇%をいたしましたところのもので、取扱書類をもつて、だしまして、そこらへんのものでござります。

いっておりました。それを二十八年までございましたが七〇年にいたしまして、現在までに至つておるわけでござりますが、その後の状況を見まして、私どもといいたしまして果してこれでいかがどうか、なお、根本的に再検討をおこななければならぬかようになっておられます。しかし取得者課税の制度も、財産が分割されますとこの資産について取得者課税は有利であり、しかしながら財産については不利である、こうしたような御議論もござります。こんなふうな御議論もござります。

うなことを考えまして、私どもとい
しましては根本的にこの所得税ある
は相続税の関係、それから今申し上
ました相続税の体系を根本的に考え
いかなければならぬかようになって
おりますが、この際に合わせまして
今の相続税の税率は決して私どもは

いと思っておりません。根本的に改
したい気分で、相続税は御承知の通

所得税のように毎年々々その人に適用される税じやございません。その年に人が死ぬと適用になる税金でありますし、体系といたしまして非常に重要なことでございますが、より根本的に研究しなければならぬ、かように考えおりますので、今回の改正には適用になかつたわけであります。おつしや十年以内に行われます場合には、過

に新設ました税額の一定割合を免除するというふうにいたしまして、相続何べんも重なることによりまして財が急激に減るというようなことはなしたいような制度はござります。

私は十分研究して改めていただきたいと思います。なるほど今の相続税は戦後は非常に變つて分散されておりすけれども、親の業務を繼いで商売やつしていくいろいろな人について非常に不利になる。それがとにかくと違つて、財産はみんな分散されまつた。しかし業務は統けていかなければならぬ。また統けていくこと有利であるという場合に、その業務統け得ないような相続税が今のとこかかっている実情があるのでござい

すから、ぜひこういふ点をよく御考慮、研究されて、近い将来に改正案を提出していただきたい。かよりに存する次第でございます。

により設立した法人というのはどういうふうに違つておりますですか。

○説明員（塩崎潤君）学校法人については、学校教育法第一条の小学校、中学校、高等学校、大学、盲学校、聾学校、養護学校、幼稚園、これを目的としたいたしますところの学校法人がござります。私立学校法にも同様な学校法人の規定がございまして、ただいまのお尋ねの六十四条四項は、今申し上げました学校教育法第一条の学校ではなくて、「各種学校を設置しようとする者は、各種学校の設置のみを目的とする

る法人を設置することができる」という規定によってできました学校であろう。これは文部省所管でありますので、私が有権的解釈を下すのが果して適當かどうかと思ひますが、条文ではさようになつております。
○吉田也英俊君 そこで今度の、例の

法人にあらざる団体に対する課税問題で、学校法人というのも収益事業をやれば課税される、だから私立学校法第六十四条四項の規定により設立した法人も課税される、収益事業をやれば課税される。こういうことになってしまいますね。そこで学校法人というのは、今のお話だというと、大学、高等学校、中学、小学というような系統のものであり、それからほかの部分はその範疇に属しない学校法人である。こう

○説明員（塙崎潤君）　ただいまの御質問の収益事業の問題でござりますが、等には扱えないし、扱つたら大へんなことになると思うのですが、その取扱いについてどういうふうにお考えでしようか。

これは人格なき社団の問題とは私ども別の問題と考えております。現在法人税法の五条の第一項によりまして、左に掲げる法人につきましては、収益事業以外の所得については法人税を課さない。従いまして逆に申し上げますれば、収益事業から生じた所得に対しましては課税する。こういうふうになつておりますし、ここにござりますところの学校法人並びに私立学校法第六十四条第四項の規定により設立した法人は、収益事業部分については課税になるということは、すでに現行法であるわけでございます。従いまして、現在その収益事業が何かとということは、法人税法施行規則の第一条の三に二十九条種列挙してございまして、その中の一番は物品販売業だと思いますが、物品販売業を、たとえば学校法人が購充都部というような形で作りまして、物品を売りますすれば、これは現在のこところ、学校法人でも私立学校法第六十四条第四項の規定によつて設立した各種学校を管む法人でござりますか、これにつきましても、課税になつてゐるわけでございます。問題は、人格なき社団とは全然別の問題でございまして、最近毎日新聞に出ましたがあつたが、ある生花のお師匠さんが財團法人になりますと、今まででは個人としまして課税になつておりますのが、急に課税にならなくなつてきた。ある学校は非常な大きな資産を持ちながら、よく調べてみると学校法人になつているがゆえに課税にならない、こんなようなことが世上よく言われておりますし、現在のこところ、各種学校が六千七百くらいございますが、その中五千五百ぐらいは個人で経営さ

立学校法によりまして、各種学校ではございませんけれども、法人の形態をとつておりませんで、個人になつております。従いまして、洋裁の先生それから料理の先生、こういうようなものは各種学校ではございますが、個人の形でありますれば所得税がそのままかかるつているわけでございます。ところがこれが各種学校、いわゆる準学校法人といつております各種学校法人、それから学校法人がその各種学校を兼業いたしますれば、現在の法人税法施行規則第一条の三では課税にならないわけでございます。すなわち収益事業に該当いたさない。列挙事業は二十九業種ございまして、いわゆる技芸を教えるようなものは現在のところ収益事業と見ていいない。こういうことになつてゐるわけでござります。そこでそういうふうなアンバランスを放つておいていいかどうか、これらにつきましては、各地からいろいろな批判が出ているわけでございまして、これらにつきましていかに考えるか、私どもも現在研究いたしておりますし、文部省と打ち合せ中でございます。私ども問題のあることはつとに存じておりまして、各種学校といたしまして知事の認可を受けまして教育としてやつているものにまつて課税するのが果していいであろうかどうか、しかし一方今申し上げましたように、すでに五千五百の個人立の各種学校につきましては課税いたしておられます。そういうことでいいのかどうか、あるいは最近の傾向を見ますと、少し大きな企業的な形態で各種学校が運営されて、果してそれが教育事業と言えるであろうかどうか。そのあたり

少し検討してみなければいかぬといふことで現在のところ文部省と打ち合せ中でございます。おっしゃるよろしい人格なき社団の問題とは別個の問題といふふにお考え願えれば仕合せてござります。

○苦米地英俊君 私も今御説明の通り非常に優利をさぼつて脱税している、これから税を取ることは贅成なのであります。ただその原則としては課税しないというてあるけれども、法人税法第五条のところの規定、「前項各号に掲げる法人は、同項の収益事業から生ずる所得に関する経理」云々という条項があつて、その次に第三項のところに「人格のない社団等について、これを準用する」ところがあるので、この収益事業といふものの性質が非常に重大な影響を持つてくると思って、この前にもお伺いしたのですが、くどいようですがけれども、そのところを今のところどのくらい検討されておるかと考えましてお尋ねしてもむだだと思ひますので、私はこれは後日に至つてまた一つ適議中というお話をですから、まだ判明しておらないと思いますので、これ以上お尋ねしてもむだだと思ひます。では、私はこれは後日に至つてまた一つ適当であるかないかを検討してみたいと思います。これはどうか、一方において不正な脱税を防止すると同時に、そうでないものに対して非常にやかましくして、結果の悪くなるという、角をためて牛を殺すというようなことのないように御奮闘願いたいと思います。

次に、更正決定のときの利子の問題ですが、確定申告のときに税務署が認めない、税務署によつて決定してきたと、その場合に再調査を要求するといふことがよくあるのであります。が、こ

の更正決定が税務署の方が間違つたということが明らかになつて、更正決定を認めたというような場合でも、利子だけは本来の納付期日から収めなければならぬことになつておりますね。これは私は少し無理じやないかと思ふのですが、これはもし更正決定が認められない場合ならそれでいいと思うのでござります。けれども税務署の方が間違つておつたから更正すると決定した場合には、更正された場合以後に金利を取るのは、もし納めなければ金利を取るのはいいけれども、更正決定を認めておきながら、初めに戻つて金利を取るといふのは、これはちょっと無理のような気がしますね。これはどうでしようか。

の場合には特に事業年度期間計算の問題で、しょつ中、あるときは納め過ぎ、あるいは納め足りないということがあります。すなはち税務計算は必ずしも会社計算と一致いたしませんので、ある期の納め過ぎの分についてはやはり納付期日から還付加算金をつける。また納め足りない分については、そのときから利子税をつけるというわけで、ともにそこは見合つておるわけですがあります。従つて申告納税制度の建設前がござります以上は、やはり納付期日から利子税をつけるべきではないか。

なお、利子税は昭和二十五年以降四銭でございましたのが、昭和三十年でございましたが、三銭にいたしておりますので、それからもう一つ、更正決定が一年後に行われます際には一年目では利子税は取りますけれども、その後は税務署が、おくれたという責任を税務署が負うということにいたしまして、その後のものにつきましては特殊の事情がない限り、——特殊の事情と申しますが、脱税——悪意の脱税でござりますね、そういうような脱税がないような場合には一年後の分については利子税は取らない、かのような建前になつております。

いうことがわかつてきた場合に、まだやつぱり金利を初めから払わなくちゃならない、こういう場合があるのであります。これは無理じやないかと、こういふのです。

○説明員(塙崎潤君) 私どもはまあ税務行政もだんだんよくなりまして、無理押しの課税はないと思つておりますけれども、さような場合にもやはり再調査をお願いいたしまして、再調査請求を税務署にし、あるいはそれが不服ならば協議という式に持つていきました。それが確定いたしましたれば利子税は一応つきますけれども、その後税金の納め過ぎの場合には先ほど申しました還付加算金がついて税金が返つてくるということでやはり見合つておるのはないかと思います。その点は救済の道も開けておりました。利子税の問題も私はそろ酷にわざるようなことはないのではないかと、かように考えております。

○苦米地英俊君 それはすなほに納めてしまえばそういうことになるのですよ。

○説明員(塙崎潤君) おそらく税務署

と納税者との争いは、總ワクについていわれる場合がございましょう。しか

し、少くとも税務署と納税者の一致し、下積みの部分がござります。そ

れ、そうして非常に迷惑をかけていたといふ、ところが裁判を起したり、強情をはつたやつは非常に有利に解決されていきます。また土地なんかの場合に

なれば、砂川のように驟くといふとだんだんせり上げられる、しかし、弱い個人の場合にはそれが押しつけられてしまふというようなことで、非常に自

分の責任でなくて窮屈に陥れられる人があるのですが、こういう場合でも税制の方においては何の仮借もなくやつておられるということは、これはちょっとおかしいと思うのですが、ど

うして再調査を要求して、再調査してみたところが本人の言う方が正しいと

いうことで認められた場合ですね、それでも今の法律では金利を取られるわけなんですね。

○説明員(塙崎潤君) ただいまのお話、ちょっと私も了解しかねるわけでございますが、納めないでおりまして、再調査の段階で税務署の方が負

ったことになつておりますから、利子税もつくといふことになるわけござります。

○苦米地英俊君 そういう場合には下

間の利子につきまして督促状その他参考事項はつかないことになるのじやないか、かように思います。

○苦米地英俊君 これは実例があるの

です。アメリカ軍に徴用された財産に

何とかいうものについて、徴用された

方は日本政府といふものを相手に考

えているし、國税庁へ行くといふと、こ

れは自分の方のことと、そつちはほか

の係だと言ふ。わきの方へ行くとい

うと、これはおれの方の関係はこれだけ

だと、総体的に考えてくれないと利子

だけは納めてくれと、こういうのです

よ、税務署は。

○説明員(塙崎潤君) おそらく税務署

と納税者との争いは、總ワクについていわれる場合がございましょう。しか

し、少くとも税務署と納税者の一致し、下積みの部分がござります。そ

れ、そうして非常に迷惑をかけていたといふ、ところが裁判を起したり、強情をはつたやつは非常に有利に解決されていきます。また土地なんかの場合に

なれば、砂川のように驟くといふとだんだんせり上げられる、しかし、弱い個人の場合にはそれが押しつけられてしまふというようなことで、非常に自

分の責任でなくて窮屈に陥れられる人があるのですが、こういう場合でも税制の方においては何の仮借もなくやつておられるということは、これはちょっとおかしいと思うのですが、ど

うして再調査を要求して、再調査してみたところが本人の言う方が正しいと

いうことをいつておるのでないか

と思います。百全体が税務署の方が間

違いであれば、これは利子税の問題は

起りませんが、百は間違いであるとい

うことです。その下積み部分の五十

については所得税が確定するという際

には、五十分にましまして、全体を納め

てしましても、その下積み部分の五十

につきましてはやはり

利子税がつかないわけでございま

す。その点お答え申し上げておきま

す。

○説明員(塙崎潤君) 第二点の収用の問題でござりますけ

れども、現在の特別措置法によります

と、収用につきましては譲渡所得計算

の特例がございまして、収用価格を再

行の制度におきまして、大体まあ法定

耐用年数が一律にきめられております

際には減価償却は一応全然無關係でこ

れども、特に特別な事由がございま

すれば、國税庁長官の承認を受けた場

合に限りまして、耐用年数の特例が認

められることになつております。ただ

まあその認定の範囲が非常にむずかし

いわけでございますが、一応制度とい

いまましてはございまして、寒冷地

帯のみならず、たとえ事業におきま

して、使い過ぎまして、この耐用年数

は法定耐用年数ではだめだといふよ

うので、現在のところあまり適用がな

いわけでございますが、一応制度とい

いまましてはございまして、寒地

帶のみならず、たとえ事業におきま

して、使い過ぎまして、この耐用年数

は法定耐用年数ではだめだといふよ

<p

○苦米地英俊君 营業用の。
○説明員(塩崎潤君) 営業用につきましてはできまするけれども、それも今申し上げましたように、非常に数の多いものの中から特に選びまして一々規定することができるかどうか、あるいはまたそういうところの建物はまた寒冷地帯向きにできているような点などございまして、あるいはそのあたりまで特例を認めますと、ほかの方は、また温暖地の家屋はまた構造も違つております。そういうような関係で、あまりに特殊別扱いいたしますと、温暖地帶の方の家屋につきましてもまた構造が違うというわけで、耐用年数の例外といいますか、特別扱いを認めろということになりやしないか、こんな感じがいたしますのでなかなかその点普通のものにつきまして一律に取り扱うことはできないのじやないかと、かように考えております。

○説明員（塩崎潤君）非常にむずかしい問題でござりますが、たとえば東北地方に雪が降りまして毎年雪かきが要るといふような場合に私は経費じやないかと、かように考えております。そのほかいろいろな点がござりますが、税務の実際におきましてそこまで認定することができるかどうか、これは具体的には認めなければいけませんけれども、一律に取り扱うということは、中央から指示いたしまして一律に取り扱うといふことはなかなかできんのじやないか、現地によりまして具体的に認定してやるべきじやないかと、かのように思います。ことに修繕費と資本支出の範囲は非常にむずかしい問題でござります。この点につきまして画二的にやりますとかえつて弊害が出て参りますので、これは具体的に税務署で判断していただきたい方がいいのじやないか、かようになります。

んが、先ほどもお答え申し上げましたように、資本支出と修繕費の関係はなかなかむずかしい問題で、なるべくトラブルの少い方法を私どもも考えて遠などもいたしておりますけれども、具体的な適用範囲になると非常にむずかしい問題がございます。そのあたり十分調査いたしましてなお研究してみたい、かのように考えます。

○古米地英俊君 これは私、次の問題です。ですが、回答を求めるよりは思いまして、例の名義貸しの問題ですが、これでどの程度にどうするということとは影響が大きいと思いますので……。ただこれをあんまり厳重にするとか、申由についてあと非常にやかましい調査をするとかいうことになると、大きな洞乱が起きると思う。この点は一つ十分注意して混乱の起らないようにならうと希望を述べておく次第であります。

○委員長(廣瀬久忠君) ではこれで一ぱらく休憩いたします。

午後二時三十五分休憩

午後四時二十一分開会

○委員長(廣瀬久忠君) 休憩前に引き続き質疑を行います。

○野賀勝君 私、財政上について非常に疑問の点がありますので、国税局長官がお見えになりましたのでお伺いしたいと存じます。財政はもちろん政策としては、より一そろこのことが痛感されますが、特に日本のような戦後における底の浅い経済のもとにおきましては、財閥、軍閥が解体されまして、

ようやく民主的な日本ができると思つておりましたところ、またぞろ昔のように、三井、三菱、安田、吉河、友といふような名前ではございませんが、戦後新たなる財閥体系ができきたわけでございます。しかしながらして日本の経済の底が浅い。人民の生活は決して安定はしておらぬでございます。かようなどきにさうやうな財体系ができて、いわば独占資本体系なつてきたわけでございますが、いろいろな事実に対しまして長官はういうふうにお考えになつておられですか。この点をまず一つお伺いしたと思ひます。

者を擁護するために主張いたします。しかし日本の産業に対する問題は日本の産業事情から論ずるし、日本の民族産業を守る点については、人後に落ちないつもりであります。この点についてはいかなる機会におきましても、アメリカ依存ないしはアメリカの独占資本の日本に対する経済攻奪のからくり、動き、かくして日本産業への圧迫、こういう点については、私は本委員会においても敢然として日本産業を擁護する立場において発言しております。しかし国内における経済事情からみて、特に税制方面からこれを検討すると、ただいまの長官の御答弁とは逆な方向に事実はなりつつあるのでござります。その点に対しても長官は税の公平を期する、その点に努力しておるという御説でございますが、私は今、各会社のあるいは日本における巨大産業の事情、戦後における経済の発展の度合い、比重等を一々ここで申し上げようとはいたしません。しかし長官自身よく検討されればわかる通り、戦後は巨大産業の擁護といいたしまして、戦後の物価体系を見ればわかるが、内容は、昭和九年、十年、十一年の三カ年間の平均をこれを基準年度といたしまして、農村の物価は六二・五、工業生産物においては、ただいま大臣も来られましたからお聞き取りを願いたいと思うのですが、六五の率による物価体系を規定した。これから見ると、二・五だけ工業生産が利益を得ておる。さらに池田さんの前大臣のとき、産業合理化法を作り、巨大なる産業資本團は資金的にも非常に恩恵を受けております。こういう状態でございますので、詳しく述べ申し上げませんけれども、す

でに計数的に示されています。税体系に關し能力を持たれておる長官でござりますから、(笑声) わかつておられるのであります。ですから大臣と相談されまして、日本の財閥体系に対する課税の比重という点を一つ考えてもらいたい。時間の関係ですからこれ以上あなたからお聞きしたいとは思いません。いつか機会を見てゆっくりこの点をお話しし、また御意見を聞きたい

とはできないものか。私は、そちらするには、あなた方がよくそれぞれ関係業者と話しをして、お前さんたちが高い給料であまり抱えすぎるから、こんなに入場料を高くするのだといふことに話し合ひができるないものか。またそういうふうにして課税の公平なり、人民の疑惑を解くといふことに努力できぬものか。この点を一つ所属長官からお伺いしたいと思います。

○野瀬勝君 同僚委員から大臣を招かれてまして質疑をかわすことになつてるので、私はこの程度で、また後日この問題については一つ質疑をさして、たやすくことを了解を得まして、この程度で……。

○平林閣君 私は大臣に対しても、回質疑を残しております。点をきょうはもつとこまかくお聞きしたい、と思います。それは所得税法第六十一条関係の、いわゆる名義人の支払い調書を提

考えられないことであります。今まである程度の事情についてはあなたも専務的にもお聞きになつてはいただと思つのであります。今考えられておられますのは、政令の中に限度額を設けておらう、こういうふうに聞いておるわけですが、ありますか、そうでしようか。あなたは全くその限度額を引くということについても話しかけておらない。私は全く知らないといふ今の御答弁などがある。それとある程度の輪郭をあなたがおこなつておられることは、さういふふうに思つておる。

の際に、政令として出されずして、これが大体一円といふことが限度として報告する義務がつけられたように記憶しているわけであります。今度の限度額については最終結論はつけられておらないということはわかりましたけれども、限度額をつけなければならぬい理由は一体どこにあるか。これを一つお尋ねいたします。

○國務大臣(池田勇人君) 名義貸しでない、自己所有のものにつきまして、從

の そ う し た 電 話 を ま い に 使 ひ て い う、 い ろ い ろ な、 映 西 俳 優 の 給 料 の 問 題 で こ ざ い ます が、 そ の 製 約 の 金 が 高 い か 安 い か と い つ よ う な 問 題 に わ れ わ れ が 口 を 出 す と い う の は、 こ れ は

出する随處都についてあります。先回、大臣にこの点をお尋ねいたしましたところ、まだ政府の考えがまとまつておらない。下僚において検討中であるから、まとまつたら、いずれ考え方

は御存しのはすである 私はさういふことをお聞きしたいのであります。

来るからである程度の報告義務免除権があるのです。これはべつにそとかないのでござります。これはべつにそとかないのでござります。

そういう隠窓があるのでござります。
それはたとえば歌手特にビクターや、コ
ロンビア会社と契約ある人、私は芸術
を否定するものではございませんが、
映画俳優の方々、あるいはそれに類し
た方々、特に労働に対する報酬として
優遇されることはけつこうですが、あ

芸術家として非常に虐待されている、これが賃金差といいますか、収入差の開きに対しまして、どこに一体こういった矛盾があるのかということをわれわれは疑問に思っております。ところがそれが競つて映画会社あるいはそれの会社が特定の俳優なり歌手なりを採用せんため、会社間の競争となり、それが莫大な給料を払うから、それはねかえりを今度は大衆に転化され、観覧料、高い入場料等を取られるわけです。政府当局としてはこの際大衆擁護のためにも、もつとこれを安く聞かしたり、見させるというようなことがあります。

ら注目されておる点でありますので、もはや今日の段階では大蔵大臣の胸三寸の中にある、こう思われますから、大臣からその点についてその後の検討、結論に関してお答えを願いたいと思うわけであります。

○國務大臣(池田勇人君) 名義株の配当課税につきまして事務当局でその後検討しておることと思ひますが、ただいまのところまだ私のところに事務当局の考査は參つております。従いまして、できるだけ早い機会に事務当局の意見を聞き、自分の考査を始めたいと思います。

○平林剛君 この問題について大蔵大臣が全く関心の外にあるということは

いつておりますんで、まだ最後の結論までございませんので、まだ最後の結論までございません。○平林剛君 まあ最後の結論までいかないということは、場合によつては命令を出す必要がない、こういふよりかお考えもありますか。
○國務大臣（池田勇人君） 私はそういうことは考えておりません。いずれはきめなきやあいかんと思います。
○平林剛君 そういうことになるといふと、結局限度額を幾らできめるかと云ふことが、今後大臣の判断を待つといふことになるわけであります。この間もその点についていろいろお尋ねをいたしましたところが、配当所得を得るに付する限度額が前の法律案審査会

におきましては名義貸しを認めておりました。そうしてそれは行政裁判所の判例におきましても名義はだれであろうとも、実際の所得者に課税するという考え方と、一応名義人に課税するのだという考え方で訴訟もあつたことがあります。いずれにいたしましても名義貸しの問題につきましては、実際の所得者に課税するということをやつてきましたのでござります。しこうして終戦後の産業基盤が非常にこたごたした場合におきまして、実際払い込みその他につきましても、なかなか厄介な問題がございまして、日ごろの状態とは違つてきておるのであります。日本の経済が一たんこわれてしまつて、再生しつ

○國務大臣(池田勇人君)　名義殊の配
ら注目されておる点でありますので、
もはや今日の段階では大蔵大臣の胸三
寸の中にある、こう思われますから、
大臣からその点についてその後の検
討、結論に關してお答えを願いたいと
思うわけであります。

ざいませんので、まだ最後の結論まで
いつております。

におきましては名義貸しを認めておりました。そしてそれは行政裁判所の判例におきましても名義はだれであろうとも、実際の所得者に課税するという考え方と、一応名義人に課税するのだという考え方で訴訟もあつたことがありますが、すれこごしましても名義

當課稅につきまして事務當局でその後
検討しておる二十二項、三十項が、こ

トトロには考へておりません。いずれは
やがておきなあ、おつし聞かんまつ。

貸しの問題につきましては、実際の所見者二課税士ら三、四二二点からつてき

○平林剛君 この問題について大蔵大臣が全く関心の外にあるということは、だいまのところまだ私のところに事務当局の考へは參つておりません。従いまして、できるだけ早い機会に事務当局の意見を聞き、自分の考へを始めたいと思います。

○平林剛君 そういうことになると、うと、結局限度額を幾らできるかと、いうことが、今後大臣の判断を待つことになるわけであります。この間もその点についていろいろお尋ねをいたしましたところが、配当所得等に対する限度額が前の法律案審査会

得者に譲渡するとしていたことで、アーチー
たのです。しこうして終戦後
の産業基盤が非常にごたごたした場合
におきまして、実際に扱い込みその他に
つきましても、なかなか厄介な問題が
ございまして、日ごろの状態とは違つ
てきておるのであります。日本の経済
が一たんこわれてしまつて、再生しつ

つあるときであるのに……見方によりましては、もう戦後ではなくて、非常によくなつたという見方もございましょう。従つてこういう過去の経過をたゞ見て今まで公然と認めておつた名義貸しの問題を、今急にこれをやめるとということにつきましては、相当産業界に影響することが大きいのであります。角をためて牛を殺すようなことはしたくございません。従いまして、十分株主の分布状態、また業態別にこれを検討いたしまして、私は適正な判断をやつしていくのがいいのではないかと思っておるのであります。ただ限度だけを問題にしておられるようではありますが、一月、二月にきまつたもの、あるいは昨年の十二月の決算期で二月に配当を受けた人と、それから法律が通りまして、四月、五月、あるいは六月の決算期のものと、そうして三月の決算期のものとを、どういうようになりますかといふことは、広い意味の限度でございますが、市場の点やいろいろな点を考えなければいけない。こういう議論を私がいたしますのは、少し早過ぎると思うのでございますが、御承知の通り、最近は名義貸しの問題についても、株が上つたり下つたりすることを考えますと、これは單に、私は事務当局ばかりではなくしに、全体の経済の見通し等もつけて、慎重に考えなければならぬ重大問題だと思います。

検査権を使って調べようとも、証券業者の方では態度をあいまいにして、応するかのどとく、感じないかのことく、これをほかして、現段階においても、一体幾ら名義貸しがあるかということを政府自体がつかめないでいる。こういう実情でありまして、公然として認められていたという大臣のお言葉は、少し筋が違うのじやないか。また今度法律をここに出してきた趣旨は、それではどういうことにあるのか、これが不明確になつてしまふ。もう一度この点をお答えいただきたいと思います。

は、言うまでもないことあります。それにかかるわらず、今、大臣の方では、限度額をいろいろな事情から考えなければならぬ、こういうお話をあります。いろいろな事情とは一体どういうことであるか、もつと一つ具体的にお聞かせ願いたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) 公然と認められておつたということについての追及でござりまするが、これは税務官庄の所得稅法による調査権限によりまして、これは調査はできたのでございます。しかし一般的に、証券業者たる名義貸しの内容を一々出せと、これらは

○平林剛君 私に言わせれば、いいか悪いかという判断の余地など少しもないじゃないか。一般の国民が、こんないろいろな方法で脱税をすると、自分と自体が税法上間違いであって、これに対しても、やはり一般の国民と同様に納税をしてもららう。税を負担してもらうという建前がほんとうである。それを、今伝えられておりますように、一銘柄について一万円だ、五銘柄が限度額であるというようなきめ方をするることは、いろいろな事情といふけれども、それ以上に、私はこの事実を一般の国民が知ったならば、やはり

いたことはございません。その考え方
は、私はいかにも今までのものにとら
われているのじやないかと思う。今まで
のものは、記名株であつて、名義貸し
でない分も、一年間一万円までは届出
しない、こういうことに相なつておつ
た。そして今までの分は何も五銘柄
に限つております。株式を分けさせさ
すれば、十銘柄でも二十銘柄でも百銘
柄でもできます。だからあなたのつ
しやるような一万円以下五銘柄とい
ふうなことは、何か新聞にはちよつと
載つておつたようですがございましたが、
私は考ふことはない。

まして、税務官厅の調査権限は、もちろん所得税法に規定してございます。しかし、実際問題として今度御審議願つておるような条文がございませんので、なかなかそれが実行できないといふのが、公然と認められたといいますから、事實上ほとんどできなかつた。あるいは今までにおきましても、税務の特別調査、あるいは検査による調査によりまして、相当出たのもございまして、出てきてわかりました分は、もちろん所得税法上の規定によりまして、課税はいたしております。だから今回御審議を願うような条文を置きましたことは、法律上当然にこの問題ができるようにならしたのでござります。

規定はなかつた、そり御了承願いたいと思います。そういうのをごさいます。従いまして、公然とは、全部の証券会社に名義貸しを出せということは、これは所得税法からはできません。しかし今度はできるようになります。今まで公然と認められておつたといふことは、個々の問題につきましては調査ができます。しかし、証券業者にお出し下さいということはできなかつた。こういうことを言つておるのであります。いろいろの問題があるといふことは、これは人の心理状態から申しまして、税務当局にはそういう権限がないのだから、たまたまほかのことでの調査をせられて、見つかればいたし方がない。このままでいけば大体見つかぬことだと思つてやつておられる人がおりなんです。そういうのを今度一ぺんにはつとやつて、そして過半からずつとやり来たつたことと同じように取り扱うことがいいか悪いか、これは問題でござります。そういうところがいろいろな点と、いう一つでござります。

これは適当でないといふに思つてゐる。だから私はいかがわしいか悪いかの判断の余地なんか少しもない。それは、証券市場の影響ということを考へなければならぬとか、大衆の投資について考へなければならぬとか、見せかけの理屈はあってもそれませんが、じゃ、それは一体どういうものかということを突き込んでいえば、それは見せかけの理屈にならぬにしかすぎない。証券市場の影響が一体どれだけあるかということは、これではなかなか具体的に示せるものでもない。また大衆的な投資と、こう言わわれるけれども、今伝えられているよろしく一銘柄一万円、五銘柄までといふようなことだとすれば、これは元本から考えれば相当大きな租税負担能力を持つている人たちです。そういう意味から般の国民が納得するようなお答えを大臣から承わりたいと思います。

それから今の記名式の分を一円にすることのいいかどうかということは、これは限度の問題でござります。しかしこの問題は経済界の進展につれて、先ほど申し上げましたように、一二、三十年前は十二円、十八円、ずっとと歩んできました。最近におきましては三千円、六千円、一万円ときどき、こういう趨勢も考えなければならぬ。しかも今まで税法上調査しないたいということになつておつたのが、今度調査するのでござりまするから、こうしたことにつきましては、いいことをやろうとしているのだが、その分け合は摩擦があつてもあしたからやらなければならぬといふものでも、政治といふものはないと思う。徐々に、影響を少くして、なるべく早い機会に本筋に返していくことが政治だと思うのであります。従いまして、名義貸しをいかにきめるかによつて株がどれだけ出ます。たとえば、だいぶ平林さんお詳しございません。今まで記名式で普通にやつておる方に影響するのでござります。たとえば、だいぶ

○平林剛君 今まで名義貸しが公然として認められていたとというお話がありましたがけれども、実はそうじゃないのじゃないですか。税務官吏は質問検査権といふものがあつて、本来であれば、調べが十分分届いていなければならぬはずである。ところが、税務官吏が質問

○平林剛君 公然と認められていたといふお言葉が、事実上できなかつたたゞことで、御訂正がありまつたから、この問題についてはあまり触れません。しかし、今この法律を提案をせん。しかし、この改正が必要になつたところについてお話をあつた通り、当然脱税なり、税の公平の建前から、この改正が必要になつたところであります。

調査をせられて、見つかればいたし方がない。このまま大体見つかることだと思つてやつておられる人がおあります。それにばつとやつて、そうして過半からずつとやり来たつたことと同じように取り扱うことがいいか悪いか、これは問題でござります。そういうところがいろいろな点という一つでござります。

なことだとすれば、これは元本から考えれば相当大きな租税負担能力を持っている人たちです。そういう意味から考えますといふと、一銘柄一萬円といふこと自体だつて私はけしからぬ話だと思います。この点について、もう少し一般の国民が納得するよろなお答えを大臣から承わりたいと思います。

○國務大臣（池田勇人君） 私は一銘柄一萬円、五銘柄といふふうなことは聞

ばならぬといふものでも、政治といふものはないと思う。徐々に、影響を少くして、なるべく早い機会に本筋に返していくことが政治だと思うのであります。従いまして、名義貸しをいかにきめるかによって株がどれだけ上がるか、これは持っている人の株ではございません。今まで記名式で普通にやつておる方に影響するのでござります。たとえば、だいぶ平林さんお詳

柄を二十万株、五十万株充り出した場合に、その株がどうなるかということはおわかりでございましょう。しこうして私の見るところでは、一人で五十万株、百万株を持つておられる方がおありのようで、名義株、そういう点を考えますと、今まで一万円だったから今度もすぐそれを一円にしろといったときに、その五十万株を五十軒のたとえば証券業者に預けるというふうなことにもせられぬことはないわけです。だから預金利子の問題でも、十万円までは免税だということを二十万円にいたしまして、それで一千万円持つておる人が五十口同じ銀行に預けたといふときにはどうするかというと、銀行は非常に手数がかかるわけです。私は昔、財産税をやりましたときに、ある銀行の支店に三千円というのが六百数十口ございました。一人の名前で。私は三千円というのは六百口あるからこれはとるべしというので、三千円未満は取らないけれども、三千円以上は取るというのでやつたことがござります。いろいろな逃げ道がありまして、その逃げ道を変なことをしないような方法でいかなければ、政治をする人としてはなかなかむずかしいのでござります。いいことでござりますから、徐々に直していくますけれども、これは実態に沿うよくなことをやらないと、先ほど申し上げましたように、角をためて牛を殺すというふうになつてはいかぬというのが私の心境でござります。

して、今大臣の言われたような点もあるかもしません。ただ今日までの情報からいきますと、あるときも一萬円までだと、それからしばらくたつと三十万円、五十万円といふこと。私は議会においてこの点を追及して参りますと、どうも国民感情からいってあまり幅の大きいのはいけないという批判が強くなり過ぎた。そこで最近では一番持ちこたえていた四本証券のうちの野村証券までがこのころは投げてきた。こういふよなことをまで伝えられておる。そこへ持ってきて先ほどから言われておるよに一銘柄一万円ないし五万円、こういうふうなことまで伝えられておる。ある意味では観測があるかもしれません。私が今一つの事例を申し上げたら、そろそろいふことは考えておらない、こういふお話をありました。従つて今後それをやがて先ほど例をあげたように、貯金の場合でも二千万円まで免稅になつておるが、それを五百万円に分ければ百万円までいい。こういふことは正しいやり方ではない。政府のいろいろな貯蓄奨励の政策も決して大口の資本家の脱税の幅を与えるといふために免稅の措置がとられているのではないと私は思うのです。そういう意味からいきますと、この名義貸の問題についても、やはり一般の国民の感情ということを考えて、あなたの、全般の経済界に与える影響といふことをおきめになる場合に、先ほど例をあげたように、貯金の場合でも二千万円まで免稅になつておるが、それを五百万円に分ければ一百万円までいい。こういふことは正しいやり方ではない。政府のいろいろな貯蓄奨励の政策も決して大口の資本家の脱税の幅を与えるといふために免稅の措置がとられているのではないと私は思うのです。そういう意味からいきますと、この名義貸の問題についても、やはり一般の国民の感情ということを考えて、あなたの、全般の経済界に与える影響といふことをおきたいと思います。

それから結局この法律がかりに作られました。今度はいわゆる名義人が配当所得の支払いを受けるものは支払い調書を出さなければならぬ。しかし現在のところこの証券金融業者とが来ておられますけれども、その関係を見ておりますといふと、徴税事務に対する対してはなはだ協力的でない。これはやはり私に言わせると、極端な言い方になるかもしれませんけれども、今の法のゆるやかなところを抜けて、いわゆる名義貸しの脱税者があることを証券金融界においてそれを認めている。道徳的にすでによくない事例だと思ふのであります。国税長官が今まで衆議院の大蔵委員会においてお話しになつたところでも、大へんその点苦心されておるということが言われました。結局今後かりにこの法律がきめられましても、証券金融界の方で協力的になれる、法律の趣旨というものを正しく理解をして協力をしてくれるということではなければ目的が達せられない。従つてもしその裏づけがないとすれば、今度は法律でこういう規定をして、その後にまた税務官吏が質問検査権を使って大いに目的を達する、こういうことにしていかなければならぬ。この間も主税局長にその点をお話しをいたしまして、一体あなたの方の考え方はどうか、こうお聞きしましたら、この法律がまとまれば、私が言つたような趣旨はある程度達せられると思うというお話をありました。一つ大蔵大臣からこの点についての保証を私に与えてもらいたい。

証券業者はこれは名義株だといって区別されぬでたとえ私が——私の例を引いては——でないことになつております。そこで、二万円の配当がありました。すると源泉で二千円とられておる。それでたとえ私は——私の例を引いては——いけません。甲なる者が株を持ちまして、二万円の配当がありました。すると源泉で二千円とられておる。うしてまた一万八千円の一割は証券業者がとれば千八百円、そらすると三千五百円とられますから、二万円にいたしましても一万六千二百円しかなれません。それを今度は、甲なる者が自分主義にいたしますと、二万円の配当を二万八千円もらいまするが、所得を申告しますと國から二千円戻してもらえる。こういうことになつておるのであります。だから名義株が、その人の所得が何百万円、そして上積みになるかという場合はあれでござりまするが、今はうつておいて取られっぱなしになれる。証券会社には源泉徴収したあとの一割は払つておりますから、とにかく二割程度のものは捨てられておる。そのうち一割は國が取りっぱなしにしておる。こういう場合もあることを御想像願いたいのです。で、これがが総合所得税を納める人ならば、一割を犠牲にし、そうして証券業者に残りの一割をまた手数料として払つておる。だから私は、片一方におきましては脱税ぢやない、徵稅が多くなる場合もある、納稅者が得する場合も非常にあるわけでございます。名義株……しかしすれにいたしましても、法律をおきめ願えば、その法律の施行に忠実なることは、これは行政官庁当然のことです。

○平林潤君 まあ從来、私はあとで大蔵大臣にその見解を尋ねたいと思っておりますが、從来どうしても金融界に對する徵稅事務といふものはとかくの批判があつたわけであります。証券金融業界もあるいは銀行關係においても、なかなか政治力がありますから、その政治力を使つていろいろな減稅措置をやらせたり、あるいは徵稅事務に對してもこれをなるべく有利なよう防ぐ、こういう傾向が強かつたのであります。私は租稅特別措置法の点でも大臣に指摘しておきましたけれども、ここに一つの具体的な例があります。私はこの「金融機関に対する預貯金の調査について」という見出しが国税庁長官が各國稅局長に通牒を出してある。この通牒を見ますと、いと、金融機関の調査に当つてはいろいろな制限を設けている。結論としていえば、こういふ金融機関の預貯金が實際上できぬよう仕組みになつてゐる。そしてこの通牒を読みますと、今後預貯金の調査をなす場合においては、稅務署長の認印のある書面を調査先の金融機関に提示する。こうしたことまで書いてあるわけであります。一般の国民の中において、稅務官吏が質問検査権、その他機能を使つて調査をする場合でも、こんな手厚いようなやり方をもつてやつてくれてはおりません。金融機関あるいは金融界にだけどうしてこういふ恩典を与えるのか、私はまさに不可思議な話だと思つておるわけであります。この通牒を見ると、昭和二十六年十月十六日、國稅庁長官の通牒になつておる。こういうようなことは、政府にございません。

おいて再検討しなければならぬ問題で
はないか、私はこういふうに思うの
であります。が、一つ大臣も、手元にこ
の通牒が行つてゐると思ひますから、
ごらんになつてあなたの御見解を承
わりたいと思ひます。

そのときどきの経済情勢によりまして、理想は理想でござりまするが、理想に近づくように、そしてまた将来のことだと私は思つておるのであります。

れておる時期におきましては、こうい
うよけいなワクをはめる必要はない
じやないかと思うのであります。昭和
二十五年と今日では相当期間がたつて
おるわけでありますて、大臣もこの点
については一つ御検討を願つて、適當

今度は、昭和三十一年度における税の自然増収の点について大臣の御見解を承わりたいと思います。

方からこの資料を出しておいていただきたく思います。将来的参考にしたいと思つておるわけであります。

そこで、大体自然増収が昭和三十一年度においても予想よりはるかに大きくなるということは、現実の問題とし

〔国務大臣（光田勇人君）　昭和二十六年〕

○平林剛君　ただ銀行関係に対する税金上の恩典は、初めは税金をとつてお

○国務大臣(池田勇人君)　この通牒な措置をとったたまいたいと思いま
すが、いかがですか。

とはほほ明瞭になつてきただと思うのであります。新聞その他では私も大体承知はいたしております。先般三月十五

て現われてきております。私ども、初めはこの自然増収が水増しがないか、あるいは今後の自然増の根拠に誤差が

じたのであります、出した方がいいと。それは当時所得税法の規定に従つて、全面的に預金調査をやるというふうなことも聞いておりましたし、いろいろな点で行き過ぎの点が私の耳に入りました。経済再建途上において最も微妙な関係を持つ金融機関について、しかも公内生各寺の場合において、これ最近は税金をとらないようなことにした。そこに持つていて微税率上の疑惑があるときには、こういう銀行に対しても、国税庁がいろいろな制約を受けた。二重にも三重にも恩典を与えて、

は、税務署の職員が特定銀行に、こういう預金を全部出せ、こういうことは行き過ぎだから、必要なときは税務署長に相談して行け、こういう意味なんであります。えてして過去におきまして行き過ぎの点がございましたので、こういうことについたしておるのであります。で、これは労働執行上のあ

日に大蔵大臣は、衆議院の大蔵委員会で、同僚議員からの質問に答えられまして、当初大体九百三十億から九百四十億円という見込みであつたが、その後の状態がきわめてよくて、一千億円を上回るというようなお答えを承知いたしておりますが、この際もう少し詳しく三十二年度における税の自然増が

出ないかということを非常に心配をしておつたわけであります。この心配が全く消えたというのではありません。全く消えたというのではありませんけれども、衆議院の大蔵委員会で、この間も公聴会が開かれて、幾人かの参考人がおいでになつたときに、高木教授が、

は所得の調査が絶対必要でございま
す。しかし全般的に大綱をかけてやると
いうやり方は、しばらく見合せた方が
いい。こういうようなことは調査はし
てよろしい。しかしその調査には、こ
れは必要だというので税務署長が証印
するようになります。こういう指令を出す
一般的の国民と違うような恩典を与えると
いうことは、これは一面において貯蓄
の増強、資本の蓄積という政治的な目
標がありまして、あまりに不当ではけ
でないだろうか。こういふふうに思うの
であります。またこういうようなことによ
つてたびたびお手りになるということを

それで調査するなどいでのございません。ただ銀行も一つの公共企業業であると同時に営利機関であります。やたらに預金の調査で、何十万円以上の人を出せとかといふのではいかぬから、銀行の預金の秘密性と申しますか、こういうものについては、やたらに網を

幾らになるかということを委員会に対して御報告願いたい。これは大蔵大臣でなくともけつこうでござります。

○國務大臣(池田勇人君)　この四、五日の収入状況は見ておりませんが、五、六日前は、私の見込みでは一千五百円前後と見通しをつけております。

然增收は二千五百億円ぐらいになるの
じやないか、こういうような説まで言
われておる。大蔵大臣は、われわれが
三十二年度の千九百二十億は水増し
じやありませんかと、こう言うとい
や、それは水増しじやない、絶対に
確信がある、こういうふうにお答え

ようには、国民から多大の疑惑を持たれる、

ように国税庁長官に詣した記憶はござ
います。その後どうなつておりまする
か。昔は、そのころは源泉選択の制度
がありましたが、あるいは預金課税を
いたしておりました。そういういろい
ろな点がありますので、預金は無税に
したというふうなこともござります。
それからだんだん経済がよくなつてき
まし、一体何のために金融機関の預貯金の調
査だけに限つてこういふかきを設けるの
だらうか。税務署長の認印がなければ
は金融機関の調査に行けないといふこと
となれば、大物の政治家が行つて、お
いつのことについては何分頼む
よ、こういうことが行われば、ある

かけて調べるのじゃない。調査のときには手続をとつて調査しろ、こういう意味でございまして、これを免税の方へ置こうとか、あるいは治外法権的な考え方にしてようという意味ではもちろんございません。

今月は三月三十日が日曜日でござりますので、少しごらいは狂いがあると思ひます。一千百億円ちょっととぐらい上回るんじゃないかと思ひます。そのうちおもなるものは、やはり所得税、法人税、おのの三百七十億から九十分億、法人税は三百六十億から三百八十分億程度にいくと思ひます。その次はや

なる。それならば、逆に解して、高木教授の説などからいと、こんなに自然増収があるということだが、これをこえるのではないいかと、こう言うて質問するといふと、大体二千億円ぐらいいが妥当ではないかと、こういうふうに答えられまして、確かに最初の線を固執しておられるようあります。

ましたから、今回、原則の無税といふのをやめて有税にするが、経過的に長期契約については二年間無税にする、こういうふうに相なつたのであります。だからやはり租税の負担の公平を建前とし、調査の厳密なることをこれもソットーといいたしますが、やはり程度手心を加えるということもできるのではないか。そうしてこういう通牒を出す裏には何かありはしないかといふような、よけいな疑惑を生むといふようなことになると思うのであります。今日のように銀行利子に対する無税、その他いろいろな恩典が加えら

かけて調べるのじゃない、調査のときには手続をとつて調査しろ、こういう意味でございまして、これを免税の方へ置こうとかあるいは治外法権的な考えにしようという意味ではもちろんございません。

○平林剛君 この資料の提出はさういただいたわけでありまして、私はその実態についてはまだ全般的な調査が届いておりません。今の大臣のお答えだけでは満足できませんから、適当な機会にもう一度この点についてあなたの方の御意見を伺うことにいたします。

名義貸しに関する質問はこれで一応終ります。

○平林剛君 まだ参議院の大蔵委員会に對してはこまかい資料の提出がありませんから、新聞その他では私承知しておりますけれども、別に事務当局の上回るんぢやないかと思います。そのうちおもなるものは、やはり所得税、法人税、おのの三百七十億から九十億、法人税は三百六十億から三百八十分程度いくと見えます。その次はやはり國税でございます。國税が百億、それから酒税、こういうふうに相なつてくると思います。

になる。それならば、逆に解して、高木教授の説などからいふと、こんなに自然増収があるということだが、これをこえるのではないかと、こう言うて質問するといふと、大体二千億円ぐらゐが妥当ではないかと、こういふふうに答えられまして、確かに最初の線を固執しておられるようであります。しかし百歩譲りまして、大体今の状況からいくと、その中身は別にして、かなり政府の思ったよりふえるのではないかといふ予想は強いことは強い、私もこれは認めます。そこで、もとより自然増収が政府の予想よりも大きくなつた場合、今後その財源を使つてどう

ういう政策をやるか、これは岸内閣としては、今後そういうことを総合的に検討して、新しい政策をお立てになると思ひますけれども、私はこの場合は、やはりもう一度減税政策を実行に移す必要を感じておるわけであります。臨時税制調査会において今度の減税案が検討せられた当時の自然増収は、わざかに六百億円くらいが案に相連して、昭和三十一年度においても千百億円をこえる、こういう見込み違いがあつたわけありますから、そういう意味でも今の一千億円減税という基礎というものはくずれ去つておるわけあります。議会においていろいろ公聴会を開いて参考人をお呼びして御意見を聞きますといふと、異口同音にこういふ場合においてはなお税制に手直しを加えるべきであるといふ主張をされている。現段階においては、政府としては現在提出されている所得税法等、税三法を通過させることがお考へであるとは思ひますけれども、明らかにこういふことの予測せらる場合、将来なお減税について検討する用意があるか、大蔵大臣に一つ御見解をお聞きしたいと思います。

○國務大臣(池田勇人君) せつかくの御質問でござりまするが私は大体二千億円程度の自然増収が動かないと見ておりま

す。従いまして、大蔵委員会で慶應の高木君が二千七百億円と申

ましても、大蔵大臣としては、そんな数字を仮定して今後の財政施策はお答

えできません。

○平林剛君 現在はまだ仮定の問題で

しか議論ができませんけれども、あな

ども、私は直ちに信じ得ません。し

たは大体もう二千億円程度だと、こ

う

が、何は国民の代表であるとおっしゃつ

たかも税制調査会で六百億とか九百億

とか一千億とかいうのを、昭和三十一年度の予算でもし大蔵事務局で言つた

ならば、私はその点は誤りだ、私が

いたいくらい。だから私は予算を編成

します場合におきまして、常に事務局は引つ込み思案なんです、大蔵省と

いうものは、しかし私は新聞記者にも

しゃべっておりますように、九月の決

算はいいと、十二月の状況を見なけれ

ばならぬ、そして年末の調整を見な

ければいかぬ、一月の一二、三日ごろ

ぐらいが自然増収の山だと、こう私は

言つておつたので、相当そろなるとし

ては自信たつぶりのことを言つとおつ

しゃるかもわかりませんが、過去大蔵

大臣としてもたびたびやつてきており

ます。過去の歴史を考えてみましても、

自然増収が一番たくさん出ましたのは

昭和二十九年であつたと思います。昭

和二十九年の一兆円予算、あのときは

一兆円予算をするために、歳入を相当

軽く見まして、そして歳出を一兆円

以下に切り詰めたわけであります。そ

ういう無理な歳出をあれするときに、

やはり自然増収が六百九十億出たと思

います。そうして当年度に四百数十億

円出たというのは、これは異常な例を

見ないところであります。こういうこ

とをすぐあれしまして、二千五百億と

二千八百億とか言われることは、

どういふところであります。こういうこ

とをすぐあれしまして、二千五百億と

二千

